

La Mañanera

MIÉRCOLES 3 DE
ENERO DE 2024

E N C L A V E S

**ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR,**
PRESIDENTE

CONMEMORACIONES

1. Al iniciar la conferencia matutina desde Mérida, Yucatán, recordó que un día como hoy, pero de hace 100 años, fue asesinado Felipe Carrillo Puerto, por lo que este año será dedicado a él; detalló que fue un luchador social que defendió a los mayas e impulsó el desarrollo de la entidad en beneficio de la gente humilde; además de ser precursor de la defensa de los derechos de las mujeres. Adelantó que hoy, a las 11:30 hrs, se realizará una ceremonia para conmemorar su centenario luctuoso.
2. Destacó el legado de Felipe Carrillo Puerto en la defensa de los pueblos y comunidades indígenas; dijo que su Gobierno tiene influencia de la política indigenista de Carrillo Puerto; recordó que de 1977 a 1982 trabajó en Nacajuca, Tabasco, defendiendo a los indígenas chontales. Destacó la defensa de Carrillo Puerto de la lengua y cultura maya; "al racismo lo tenemos arrinconado", sentenció.
3. Explicó que se tomó la decisión de que este año fuera el "Año Nacional de Felipe Carrillo Puerto", porque su Gobierno quiere el progreso, modernidad forjada desde abajo y para todos, un México con justicia e igualdad, donde todos tengan la oportunidad de ser felices; destacó la importancia de Felipe Carrillo Puerto en contra de la "casta divina" y a favor de los mayas.

GOBIERNO DE YUCATÁN

1. López Obrador expresó que Yucatán es un estado ejemplar en cuanto a seguridad, porque es el estado con menos delitos y el más seguro del país; destacó la buena relación con el gobernador Mauricio Vila.
2. Mauricio Vila expuso algunas acciones realizadas por su gobierno en Yucatán que han permitido bajar la incidencia delictiva, entre ellas: se incrementó el presupuesto de seguridad 138%, destinando 3,687 mdp; se creó el programa "Yucatán Seguro"; se inauguró el nuevo Centro de Control, Comando, Comunicaciones, Cómputo, Coordinación e Inteligencia (C5i); se entregaron 2,200 vehículos de seguridad y protección civil; se incrementó el salario y mejoraron las prestaciones de los policías locales, y el presupuesto de la Fiscalía local aumentó y se crearon 5 unidades de fiscalización. Explicó que la estrategia de seguridad de la entidad está basada en 4 ejes principales: más y mejor infraestructura de videovigilancia; más y mejores condiciones laborales para policías; impulso a las acciones de prevención del delito, y la coordinación con todos los órdenes de Gobierno.

Destacó que debido a los altos índices de seguridad en Yucatán, se ocupa el primer lugar entre las entidades con menos saqueos, víctimas de homicidio doloso, incidencia delictiva, secuestros, robos de vehículos; ocupa el primer lugar en índice de la paz, en percepción de seguridad y desempeño de la policía estatal; es el segundo lugar en seguridad de las mujeres, y el cuarto lugar en policías por cada mil habitantes. Resaltó los proyectos de

infraestructura más importantes, como la ampliación del Puerto de altura de Progreso, las dos plantas de ciclo combinado de la CFE en Mérida y Valladolid, y un gasoducto; señaló que el Tren Maya impulsará el desarrollo económico del estado y junto con el Tren Transistmico, abre la puerta al Pacífico para que las mercancías provenientes de Asia puedan transformarse en la entidad.

Adelantó que la Sedena construirá un ramal del Tren Maya para crear un parque logístico; agregó que se construirá el Polo Tecnológico del Bienestar, donde habrá incentivos para la llegada de nuevas inversiones, el cual tendrá los mismos beneficios fiscales que los Polos de Istmo de Tehuantepec. Reveló que ya se enviaros los Decretos a la Secretaría de Economía para su revisión. Explicó que en el Parque de La Plancha se creó la Universidad de las Artes de Yucatán, la cual tuvo una inversión de 280 mdp; destacó que el iE-Tram ya comenzó a funcionar en la entidad con 2 rutas: La Planta-Estación del Tren Maya en Teya y La Plancha-Kanasín.

Indicó que en colaboración con el Gobierno Federal se construyen hospitales en Yucatán, como la recuperación del Hospital de Ticul, el Hospital Naval de Progreso y el nuevo Hospital general Dr. Agustín O'Horán; éste último será el más grande del país con 300 camas, 15 quirófanos y 81 consultorios.

2. Luis Cresencio Sandoval destacó la participación de la Sedena en construcción de diversas obras en Yucatán, como el Parque de La Plancha en Mérida, que fue inaugurado el 19 de noviembre de 2023 y tuvo una inversión de 1,073.05 mdp, y la remodelación del Estadio de Beisbol "Kukulcán". Refirió que la Sedena se encargará del equipamiento permanente del nuevo Hospital Agustín O'Horán en Mérida, el cual comenzará a operar en septiembre de 2024, cuya inversión de la obra civil y equipamiento fue de 3,218.31 mdp; destacó que contará con 31 especialidades médicas y 9 subespecialidades.

Al exponer la incidencia delictiva en el estado, dijo que ésta es muy reducida; señaló que el robo a casa habitación y robo a transporte han disminuido, aunque la extorsión va en aumento y el secuestro se mantiene en el lugar 32 a nivel nacional. Respecto al número de homicidios dolosos, la entidad ocupa el último lugar y que en territorio yucateco, hay 13,534 elementos operativos de las Fuerzas de Seguridad. Detalló diversos aseguramientos y decomisos de droga, armas, embarcaciones y detenciones.

3. El presidente refirió que Yucatán es de los estados del país con más crecimiento económico y que han mejorado las condiciones de vida y trabajo, por lo que se ha logrado reducir la pobreza en el estado; en suma a la inversión pública en obras de infraestructura como el Tren Maya, la construcción de las plantas de ciclo combinado, los trabajos en Puerto Progreso y las obras en las zonas arqueológicas. Refirió que Yucatán es todo un tesoro debido a las zonas arqueológicas como Chichén Itzá, y calificó a Mauricio Vila como un buen gobernador.

MIGRANTES

1. Sobre el presunto secuestro de migrantes en Tamaulipas, dijo que el gobierno de esa entidad realiza las investigaciones, las cuales van avanzando; reiteró su confianza en el gobernador Américo Villarreal. Por su parte, Rosa Icela Rodríguez detalló que el 30 de diciembre, fueron secuestrados 31 migrantes de varias nacionalidades en la carretera Reynosa-Matamoros; destacó que la Fiscalía de Tamaulipas está encabezando la investigación con el apoyo de la Sedena, la GN, la Semar y la SSPC.

2. Destacó que el delito de secuestro en el país se ha reducido más de 70%, e informó que en lo que va de su gobierno, el delito de homicidio se ha reducido 20%; sobre el secuestro de 31 migrantes en Tamaulipas, explicó que la mejor manera de cuidar a los migrantes es que se tengan más albergues, como se está haciendo, en el sur-sureste del país. Informó

que en noviembre de 2023, el secuestro en el país disminuyó 77.6%, con respecto a enero de 2019, al pasar de 161 a 36 delitos.

Detalló que se está reforzando la búsqueda de los 31 migrantes secuestrados con elementos de la GN y de la Sedena, mediante helicópteros; dijo que su gobierno brindará todo el apoyo que se necesite para ayudar a la Fiscalía de Tamaulipas. Aclaró que la mayoría de los migrantes secuestrados son venezolanos.

MEDICAMENTOS

1. Aclaró que con el decreto para la distribución y compra consolidada de Birmex, no se da por terminado contrato con UNOPS, sino que queda abierto; explicó que había medicinas que a ellos les estaba costando trabajo conseguir, pero que de común acuerdo con la UNOPS, se estableció que aceptaban que las adquiriera el sector salud de México. Insistió que el contrato con esta agencia de la ONU continúa con el propósito de que siempre se tengan las medicinas, a buen precio y de calidad.

INFRAESTRUCTURA

1. Reiteró que se rehabilitarán las carreteras que se afectaron por el traslado de materiales para la construcción del Tren Maya; aclaró que la Sedena se hará cargo sólo de la rehabilitación de estas carreteras y no de todas las que hay en el país, como lo afirmaron algunos medios de comunicación. Nuevamente se lanzó contra el periódico Reforma y sus articulistas. Recordó que en el gobierno anterior, una empresa construyó un hospital en Mérida que costó 500 mdp y se iban a pagar 6 mdp, por lo que con ese tipo de empresas no se hubiera podido trabajar y por eso se recurrió a los ingenieros militares.

AGRICULTURA

1. Sobre la industria del henequén, dijo que seguirá consolidándose y surgirán nuevos proyectos; pidió no descartar que el henequén resurja para bolsas orgánicas, costales y otros objetos.

DATO ADICIONAL

Informó que las remesas que enviaron los mexicanos desde EUA en 2023 alcanzaron los 63,200 mdd; "hermanos migrantes yucatecos están enviando remesas, ¡como nunca!", expresó.

FRASE DEL DÍA

Al referirse al periódico, expresó: "Los de Reforma son muy buenos, ¡vuelan!, ¡calumnian!"...; "Roberto Zamarripa, actual director editorial, era dirigente de los comunistas, formado en La Jornada y terminó ¡agarrado de la mano de los Junco!".